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他敬畏生命

穷尽一生执着麻醉事业

只为守护无影灯下每条脆弱的生命

他站在幕后

用精湛的麻醉技术

只为驱除疾患的生命创造无痛世界

他团结协作

与手术医师紧密搭档

只为筑起保卫健康生命的铜墙铁壁

他就是市中心医院麻醉科主任杨昶

做无影灯下的“守护神”



相信很多来到医院看病的患者，对医院的有个地方充满了好奇，那就

是医院的手术室。可能大家最为熟知的就是手术大夫，他们是刀尖上

的舞者，在他们妙手回春的技术下，病魔被有效驱除。其实手术室还

有一群幕后英雄，他们为整个手术的顺利进行提供了强大保障，如果

没有他们，手术大夫将寸步难行，他们要全力与手术医生完美配合，

为手术的安全顺利开展保驾护航，他们被称为“隐形”的白衣天使。

杨昶同志于1990年从重庆医科大学毕业后，便背上行囊，只身来到地

处 四 川 最 西 南 的 咽 喉 要 道 ——

攀枝花。他矢志地区的医疗麻醉工作，由此踏上了30余年的麻醉征途

。在杨昶执业的字典里有两字儿始终伴他左右，那就是安全。“健康所

系，生命相托”。杨昶从业以来，一直用这句话提醒自己和团队怎样去



做一名合格优秀的麻醉医师。他总说：“安全是麻醉永恒的主题，只有

筑牢安全的麻醉基石，才能建起麻醉领域的钢城大厦。”正如杨昶所说

，患者从清醒时被推进手术室到手术结束苏醒后，其实患者在手术室

里最先见到了的是麻醉医师。当患者进入麻醉状态时，不能自主呼吸

，没有意识，全部要依靠麻醉医生操控麻醉机和监护仪来保证患者各

项生命体征的平稳。杨昶说：“在手术室里，患者把生命交给了我们，

这是生命的相托，我们必须全力以赴才能对得起这份信任”。

随着医院各种高精尖优新技术的开展，对麻醉的要求也越来越高，但

杨昶毫无畏惧，迎难而上，带领团队成功完成医院一项又一项高难度

的麻醉手术。2022年10月，一个省外刚出生3个小时的新生儿因先天

性膈疝，双肺纵膈被肠管严重挤压被紧急送到医院，患儿呼吸困难，

生命垂危，需立即急诊手术治疗。时间就是生命，这是一场与死神赛

跑的手术，医院立即启动多学科会诊讨论，制定救治方案。由于心胸

外科的麻醉是行业内最具难度的，而且患儿刚出生不久，身体各个器

官发育还不完善，对麻醉要求极高，给手术增添了几分挑战。杨昶不

惧困难，组织团队快速研究，制定稳妥的麻醉方案，短时间为手术做

好了麻醉准备。在手术过程中，患儿太小，身体无法粘贴电极片，麻

醉师全程就将负极板贴在自己的手上，再握住患儿的手，保证全程使

用电刀时电流穿过自己再到达患儿，手术取得巨大成功，患儿转危为

安。杨昶说：“我为医院具有强大的综合医疗救治实力点赞，为医院各

科室间的精密协作感到骄傲，也为我们努力奋进的麻醉团队感到自豪”

。

杨昶不断在麻醉事业上践行着自己的初心使命，他不断学习运用麻醉

各类先进技术，成为了区域内技术精湛、经验丰富的麻醉医师。在他

的带领下，他和他的团队，可以为刚出生的早产儿到百岁老人实施各



类麻醉，为手术提供了全方位的医疗保障，为患者铸起了一道“安全、

无痛、舒适”的麻醉防线。

做学科建设的铺路人

在科室管理方面，杨昶十分重视科室的建设发展和新技术新项目的开

展，他很早便实施亚专业分组，做到精细化管理，提高麻醉质量和安

全系数。

他于1998年率先在区域内创建第一所疼痛门诊，率先在攀西地区开展

了无痛胃肠镜检、无痛分娩、PCA(病人自控镇痛 )泵安放等无痛诊疗



。作为市质控分中心主任，他带领全体麻醉同仁圆满地完成省质控中

心的各项任务，并多次被评为省优秀麻醉质控分中心。

他重视麻醉技术的研究创新，科室先后立项省市级科研课题9项，发表

核心论文30余篇，2017年度获得省医学会科技奖三等奖。杨昶不断精

研麻醉技术，挑战高峰，团队熟练掌握自体血回输、困难气道插管、

体外循环、纤支镜双腔支气管定位、B超引导下精准麻醉、麻醉深度

监测等技术，承担着全院各类临床麻醉、急救复苏、危重患者的抢救

工作以及所有无痛介入治疗。

2022年科室开展的麻醉手术超1.9万余台，门诊无痛麻醉1.8万人次，

有效助力了医院的各类高难度手术的开展，为区域内患者的身体健康

垒起铜墙铁壁，深受患者的好评。

做人才成长的引路人



“一花独放不是春，百花齐放春满园”，这是杨昶主任对科室人才培养

的理念。他积极采取“送出去”模式，根据科室亚专业开展需要，结合

人员兴趣爱好，选派人员赴外进修学习与学历提升，争取把科室每个

人都培养为独当一面、术有专长的专家人才。同时他特别重视科室内

部对人才的锻造，他说：“青年人才的成长就像炼铁一样，要经历生铁

、熟铁到钢的过程，现实中，很多人只走到了生铁或熟铁阶段，但生

铁太脆、熟铁太软，所以我们的目标就是要让青年人在“烈火”中不断

淬炼，才能百炼成钢。

为此，他积极借鉴华西等省级医院的人才培养模式，制定科室严格的

学习规章制度，通过奖惩办法促进科室人员不断更知识技术储备，同

时他重视对各类麻醉工作的讨论，每月召集团队对当月工作进行讨论

研究，小到穿刺技术，大到新技术开展，他都会积极与大家讨论总结

，科室建立起良好的交流机制，保证了每个好的建议和意见能有效实

施。他经常教导年轻人，要设身处地为患者着想，作为一名麻醉医师



，更要从每一个细节考虑患者的要求。在他的带领下，整个麻醉团队

正向着朝阳蓬勃发展。

杨昶表示，将持续深耕麻醉领域，强化对麻醉新技术、新项目的开展

，加强学科建设与人才队伍建设，以更好的保障临床科室手术需要，

更好的服务区域广大患者。
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